

COMMUNAUTE RWANDAISE DE FRANCE
ASSOCIATION LOI 1901
56 bis, rue du Louvre, 75002
Tél.40399112/Fax.40203759

Paris, le 24/02/95

Excellence, Madame, Monsieur,

La Communauté Rwandaise de France (CRF) a, à plusieurs reprises, attiré votre attention sur les événements tragiques auxquels le peuple rwandais a été confronté ces dernières années. Notre dernier courrier date de la fin du mois de mars 1994. Nous faisons le point de la situation et montrions les risques graves que le blocage du processus d'application des Accords de Paix d'Arusha par feu Président HABYARIMANA et son parti faisait courir à la Nation Rwandaise. Nous vous demandions alors d'user de votre influence pour arrêter l'escalade d'une violence qui avait déjà fait de trop nombreuses victimes. Vous savez comment le pays a très vite basculé dans l'horreur d'un génocide qui a endeuillé des milliers de familles, laissé le pays exsangue et choqué le monde entier.

Depuis juillet 94, un gouvernement d'unité nationale s'est installé au Rwanda et tente à travers d'énormes difficultés de mettre en place les institutions et les infrastructures nécessaires à faire redémarrer le pays. Dans le cadre de cette reconstruction qui passe par la réconciliation nationale, les Rwandais s'interrogent sur les causes et les décisions qui ont conduit à ce génocide. Notre Association a reçu récemment le "Rapport de l'Enquête sur les Violations Massives des Droits de l'Homme au Rwanda à partir du 06 avril" réalisée par un collectif d'associations rwandaises de défense des droits de l'homme. Comme tous ceux qui l'ont précédé ce rapport met en évidence la longue et minutieuse préparation ainsi que l'exécution systématique du génocide et des massacres avant de lancer un appel aux Nations-Unies, au Gouvernement rwandais et à la Communauté Internationale pour que ces crimes ne restent pas

impunis. Dans cette phase décisive pour l'avenir de notre pays, le peuple rwandais a besoin du concours de tous. Afin que vous puissiez participer aux efforts des Rwandais à faire la lumière sur le génocide des Tutsi et le massacre des Hutu de l'opposition, la CRF a jugé bon de vous adresser ce rapport sous le présent pli.

Au plus fort du drame, la CRF a constaté avec indignation qu'au moment où elle célébrait avec faste la chute du nazisme, la Communauté internationale assistait dans l'indifférence la plus totale à la perpétration d'un génocide contre les Tutsi et aux massacres de Hutu opposés au fascisme au Rwanda. On peut même affirmer que c'est à cause de l'indifférence de la Communauté internationale que les criminels de Kigali ont pu accomplir leur forfait. Aujourd'hui, alors même qu'ils ont été identifiés et que le génocide a été reconnu, les auteurs de ces crimes contre l'humanité continuent de bénéficier d'appuis diplomatiques et politiques importants, gardent leurs armes, poursuivent les entraînements militaires, circulent librement dans le monde et diffusent à travers leurs propres médias ou ceux qui leur sont acquis, l'idéologie raciste qui est à la base de la tragédie rwandaise. Enfin, il est très regrettable que dans certains milieux politiques, religieux, humanitaires et médiatiques, la tendance soit au négationnisme. Ainsi, les termes de massacres ou d'actes de génocide sont plus utilisés que celui de "génocide", ce dernier étant d'ailleurs souvent utilisé au pluriel afin de renvoyer dos à dos les bourreaux et leurs victimes. Ce sont les mêmes milieux qui n'hésitent pas à exiger que le gouvernement de Kigali soit élargi à ceux-là même qui ont organisé le génocide et les massacres.

Connaissant votre attachement à la paix, à la démocratie, au respect de la personne humaine et de ses droits, la CRF vous prie :

-de condamner avec la plus grande énergie l'idéologie ethniste et raciste qui a provoqué le génocide et les massacres au Rwanda et qui a déjà eu d'horribles répercussions sur toute la sous-région en général et sur le Burundi en particulier ;

-de contribuer dans votre propre pays et à travers le monde à débusquer, à juger et à punir les porteurs de cette idéologie ainsi que les commanditaires et les auteurs du génocide et des massacres ainsi que leurs complices. La CRF est convaincue que c'est en faisant la lumière sur ce qui s'est passé et en chatiant les auteurs de ces crimes contre l'humanité que l'on facilitera la nécessaire réconciliation entre toutes les composantes du peuple rwandais.

Excellence, Madame, Monsieur, veuillez recevoir l'expression de notre très haute considération.

Augustin GATERA
Président

- ONG Droits de L'Homme
Humanitaires

- Presse